

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVIOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ext. de Europa.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

Desde Barcelona

En libertad!

La escena en la cárcel de Barcelona. Habitación de paredes de color ceniciento. Puerta compuesta de tres fajas, de madera las dos extremas, de cristales la intermedia. Al otro lado una ventana con cristales, gruesos barrotes de hierro y una red metálica.

Desde la puerta a la ventana se estiende un compacto grupo de hombres bien vestidos, de cara risueña la mayor parte, de aspecto tranquilo todos. En ninguno se advierten los rasgos distintivos del criminal de profesión.

En frente del grupo un caballero de aspecto venerable. Lleva largos bigotes blancos y va correctamente vestido de levita, dejando entrever una faja de general. Habla con tono reposado, entorpeciendo los ojos y cimbreado el cuerpo con cierta coquetería.

Del centro del grupo se destaca un hombre al cual se dirige con preferencia el general y a quien todos los demás dan muestras ostensibles de consideración.

El general. Les he llamado a ustedes para tener el gusto de participarles que quedan en libertad provisional.

Movimiento leve en el grupo. Unos bajan la cabeza, otros abren desmesuradamente los ojos, otros dejan que asome a sus labios una ligerísima sonrisa. Sólo el más distinguido ni se mueve ni pestañea.

El general. Al darles tan grata noticia, me he de lamentar profundamente de que me hayan obligado a tomar con ustedes medidas de rigor a causa de la resistencia *sei disant* pasiva en que tuvieron a bien colocarse.

Uno del grupo tose. El general le mira fijamente y luego prosigue con tono conmovido.

El general. Hace un año que tuve una desgracia de familia. Se murieron dos nietecitas. Y he aprovechado este día de dolor para restituirles a ustedes al seno de sus hogares. Mi hija me ha pedido su libertad y yo no he sabido sustraerme a sus súplicas.

Algunos de los del grupo se conmueven.

El más distinguido. Siendo así, le suplicamos que se sirva transmitir a su señora hija la más profunda expresión de nuestra gratitud.

Muestras de asentimiento por parte de los demás.

El general. Sean cuales fuesen los móviles de mi determinación, esto es un acto oficial y a él hemos de atenernos. Están ustedes, pues, en libertad; pero entiéndase que esta es provisional y que quedan ustedes a las resultas de los procesos instruidos.

El más distinguido. Supongo, mi general, que no le correrá prisa el que nos echemos a la calle.

El general. No entiendo.

El más distinguido. Quisiéramos estar un par de horas más aquí.

El general. Ahora entiendo menos.

El más distinguido. Como teníamos el propósito de comer en la cárcel y ya nuestras familias nos han mandado la comida, quisiéramos aprovechar la ocasión de celebrar el último banquete carcelario.

El general. Como ustedes gusten.

Todos. Nos quedaremos, pues.

El general. Queden ustedes con Dios y que les aproveche.

Hace que se va y vuelve. Los del grupo que están cerca de la puerta aprietan las filas para dejarle paso.

El general dirigiéndose al más distinguido y alargándole la mano: *Sans rancune!*

El más distinguido, estrechándosela: *Tout à vous mon general!*

El general se marcha.

Agitación en el grupo. Todos hablan en voz alta y ríen. Luego salen de la estancia con gran alborozo. Entre el confuso vocerío se oyen distintamente estas frases: *Sursum corda!* *Habemus ad dominum!* *¡Sabe francés!* *¡Sabe latín!* *¡Que hombre ese!*

Noticias

Se me dice que en la censura telegráfica se ha abierto un poco la mano. Yo no me fio y continuo comunicando las noticias por correo. Anteayer telegrafé que los presos habían sido puestos en libertad porque no le supe hasta después de haber echado la carta al correo y se trataba de una noticia importantísima. También comuni-

qué por telégrafo una noticia que había sido comunicada oficiosamente a la prensa local y supongo que no la censura no se opondría a su transmisión, pues de lo contrario habría que sospechar que estábamos representando el mundo al revés.

Y vamos a las noticias. Recorto algunos periódicos para ahorrarme trabajo.

Los individuos puestos el viernes en libertad fueron unos veintiocho, todos los presos con motivo del conflicto económico, excepto dos contra los cuales, según parece, se sigue causa especial por haber transmitido una y recibido el otro un telegrama que se consideró contenía frases que excitaban a la resistencia pasiva.

Los industriales puestos en libertad visitaron ayer al Obispo de la diócesis para darle las gracias por las gestiones que había hecho en su favor y para suplicarle que interesara en que siguieran igual suerte los dos que continuaban presos.

La comisión del Fomento del Trabajo Nacional encargada de organizar el meeting en pro del concierto económico acordó ayer tarde presentar a la Junta Directiva en la reunión de la semana próxima unas bases para dicho concierto. El miércoles probablemente se reunirán las Juntas directiva y consultiva con el objeto de tomar acuerdos respecto a las mismas bases y a la celebración del meeting. También se tiene el propósito de convocar a junta general extraordinaria con igual objeto.

El Club Autonomista Catalá se ha dirigido al presidente de la expresada corporación proponiéndole que en vez del meeting proyectado se celebre una Asamblea de representantes de todas las asociaciones y entidades políticas y económicas de Cataluña a fin de que discuta la forma más conveniente que ha de tener el concierto económico que se pide para que sea práctico y fructífero.

El gobernador civil de Lérida ha dirigido una circular a todos los ayuntamientos de su provincia prohibiéndoles adherirse a los actos de otras corporaciones o entidades de cualquier clase, a menos que sea para cumplir funciones administrativas, únicas a que debe limitarse su acción, amenazándoles en caso contrario con exigirles la responsabilidad que les corresponde.

Como comprenderá el lector la circular del gobernador de Lérida tiene por objeto impedir las adhesiones de los ayuntamientos de aquella provincia al meeting en pro del concierto económico. ¡Cuanta tristeza!

Los sindicatos del gremio de taberneros se presentaron ayer al señor Delegado de Hacienda con el objeto de suplicarle que se interesara para que el ministro de Hacienda resolviera la reclamación que tienen entablada sobre la reforma del epígrafe de la tarifa por que contribuyen a sufragar las cargas del Estado. El señor Altolaguirre les contestó que hace tiempo se permitió rogar al señor ministro de Hacienda les concediera durante el actual año económico, los beneficios de la Real orden de 13 de diciembre último, para dar tiempo con ello a la resolución del expediente que, a instancias del mismo gremio, obraba en la Dirección general. El señor ministro, añadió, tuvo a bien acceder a lo propuesto; pero no se le comunicó a ustedes a fin de que no pudiera interpretarse como un acto de debilidad lo que únicamente era un deseo de conciliar los intereses de dicha clase con los de la Hacienda. Pero, habiendo desaparecido, por fortuna, la actitud de resistencia al pago de la contribución en que estaba dicho gremio, desde luego pueden contar con los beneficios que les reporta dicha Real orden durante todo el actual año económico. Los sindicatos del gremio de taberneros expresaron al señor Altolaguirre su agradecimiento y le suplicaron que lo hiciera extensivo al señor ministro de Hacienda.

Dice un periódico que por la Delegación de Hacienda se ha suspendido la investigación en toda la provincia de Barcelona.

¿Será verdad tanta belleza? Si lo fuera habría que esperar que se hiciera extensivo igual beneficio a las demás provincias a esperar que la calamidad de la investigación desapare-

TALONARIOS PARA LA LOTERÍA DE NAVIDAD

Se imprimen en talones enumerados, la cantidad que se desea interesar, el número del billete y el nombre del Depositario.

Grandes rebajas en los PRECIOS

De 50 hojas.	0.75 Ptas.
100	1.25
150	1.75
200	2.25
250	2.75
300	3.25
350	3.75
400	4.50
500	5.00

En talonarios en blanco igual al modelo, a mitad de precio.

Los suscriptores de "La Almudaina", disfrutaran la rebaja de 10 p.%, en los precios que van señalados.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

LOTERIA NACIONAL
Tipografía de Amengual y Muntaner - 11-99

Salón N.º

SORTEO del 23 Diciembre 1899

LOTERIA NACIONAL

interesa **Reales** 2

Al Número

del mencionado sorteo que ha de verificarse en Madrid el día 23 de Diciembre de 1899, de cuyo número soy EL DEPOSITARIO.

Palma - 1899

cerá definitivamente de nuestras costumbres.

Esperemoslo sentades.
B. AMENGUAL
26 de Noviembre de 1899.

AL DIA

Economías?...

Este es el tema de actualidad apas de ser una actualidad vieja y gastada por el uso. ¿Quién no se ocupa hoy de introducir economías, en la esfera en que vive? Reducir los gastos, evitar a priori la bancarrota total mediante una reducción moderada de toda clase de servicios y necesidades, reorganizar la vida económica en fin; he aquí el grito unánime, el deseo general.

El gobierno no hace economías?... es un mal gobierno, hay que derribarlo. El Ayuntamiento no economiza tampoco?... abajo el Ayuntamiento! Esto, sin embargo, es un decir, porque tanto el gabinete que preside Narvaez II como el Ayuntamiento de la coalición han tomado en serio las economías.

Y la prueba de ello está en el siguiente telegrama que transcribe el Diario de Barcelona:

«El ministro de Fomento ha asistido esta tarde a la sesión celebrada por la comisión de presupuestos, para manifestar, en vista de las observaciones formuladas por las minorías, que sostenía la cifra de economías proyectadas, pero que desistía de la supresión de la Escuela de Veterinaria de Santiago, de la de Facultades de Universidades, de la de Instituto Meteorológico y Geográfico y de algunas otras partidas.

«En cambio se suprime la cantidad consignada para gastos de viajes de los Directores de Obras Públicas y se rebajan 5 céntimos diarios de haber a los peones camineros, obteniéndose con esto una economía de 500.000 pesetas».

No podrán quejarse los peones camineros. Con cinco céntimos menos de salario por cada uno, ahorra el Estado cerca de medio millón de pesetas, a cambio de mantener completas las Universidades. Lo cual es una ventaja, porque en España lo que más falta nos hace son licenciados... y economistas.

Aquí, en Palma, se han hecho grandes economías, como p. ej. la supresión de los carteros de los suburbios que no sé yo los beneficios que habrá reportado al erario municipal, pero de seguro no son proporcionales a los perjuicios y molestias que han recaído en lo muchos vecinos de extramuros.

Precisamente este aislamiento ó separación que se hace respecto de los suburbios de nuestra ciudad, no sólo no me parece justo, sino que creo que debería hacerse todo lo contrario.

La facilidad de comunicaciones, la extensión de la vida ciudadana fuera del radio amurallado me parece un gran paso en la conquista del ensanche de Palma. Así como hay numerosas familias que por atender a la necesidad perentoria de sus cotidianos trabajos, se ven obligadas a residir en Palma, en donde viven mal, sobre todo bajo el punto de vista de la higiene, muchas de ellas trasladarían sus viviendas a los suburbios si estos gozaran de excelentes condiciones de

urbanización y de fáciles medios para relacionarse con el centro. Pero es claro! Si los suburbios se descuidan ó se abandonan, sin vigilancia, sin luz, sin higiene, sin limpieza, hasta sin cartero, no es posible hacer allí la vida apetecible como no sea durante nuestros típicos meses de verano, adonde nos arrastra la costumbre ó la moda más que nada.

Y quisieran muchas capitales aún muy superiores a Palma, tener una cordillera como la nuestra de Poniente y unas campiñas tan risueñas como las que nos circundan y apenas se alejan un tiro de ballesta de las murallas.

Solo a nuestra estadia moruna se le ocurre desairar eternamente la Naturaleza viva y fecunda que nos rodea como en un abrazo maternal, sin tener para nada en estima la vida y la salud vigorosa con que nos brinda... mientras no sabemos abandonar los tjeretazos insulsos de nuestra vida de cabildos, siempre en el Borne!... - B.

Franelas de algodón a 3'50 reales cada en El Indio, Jaime II 59 y 61, y mantas algodón a 5 reales una.

Inglaterra y el Trasnaal

En Pietermaritzburg

Preparando un ataque. — Más cañones. — El general Buller.

Londres 24. — Los periódicos de esta noche publican despachos de Pietermaritzburg, en los cuales se afirma que el general Hildyard hizo una salida de Estcourt al frente de algunas fuerzas y que estaba preparando un ataque a los boers que se hallan acampados en las cercanías del pueblo.

Con fecha de ayer 23 dicen desde Durban que han sido enviados con dirección de Estcourt todos los cañones de marina que habían sido desembarcados en el puerto el miércoles.

El generalísimo sir Redvers Buller se encuentra actualmente en el Natal organizado el movimiento de las fuerzas que han de acudir en socorro de Estcourt y Ladysmith.

Los corresponsales que telegrafían desde la Ciudad del Cabo aseguran que el general Buller regresará en breve de aquella población.

Joubert sobre Pietermaritzburg. — Situación comprometida de los ingleses.

Londres 24. — Los periódicos publican en su edición de la tarde estos telegramas:

«Pietermaritzburg 22. — Quince mil boers al mando de su generalísimo Joubert vienen sobre esta plaza.»

«Pietermaritzburg 23. — Los boers han ocupado posiciones en Hawick y en las riberas del río Oumkomauzi, a poca distancia de esta población. Su caballería se ha apoderado de 500 bueyes destinados al matadero de Pietermaritzburg.»

«Pietermaritzburg 23. — El enemigo ha colocado piezas de artillería de gran alcance en las alturas dominantes para bombardear esta plaza, que se puede considerar sitiada. La situación es mala.»

*
Pietermaritzburg, población que parece sitiada por los boers ó gravemente amenazada, cuando menos, es la capital de la Colonia inglesa del Natal. Está situada en la orilla izquierda

del Little Bushman, al O. N. O. de Durban, en el ferrocarril de Port-Natal y Durban a Ladysmith; 15.000 habitantes.

Es una población, con algunos edificios públicos notables y un monumento conmemorativo de la guerra contra los zulú. Debe su nombre a Pieter Rotief y Gert Maritz, que desempeñaron papel importante en la historia de esta Colonia.

*
En Ladysmith. — Boers y basutos. — Un general rechazado.

Londres 24. — Según el corresponsal del Times en Pietermaritzburg, circula el rumor de que el general White hizo una salida desde Ladysmith el domingo 19 por la noche, tomó varias posiciones a los sitiadores y se apoderó de varios cañones de estos, causando numerosas bajas.

El telegrama está fechado el 23. También The Morning Post publica la misma noticia, pero ni aun se da crédito a la información en Pietermaritzburg, donde continúan los sobresaltos y las zozobras de los habitantes, temiendo una acometida de los boers.

El gobernador del Cabo, sir Alfred Milner, afirma en despacho telegráfico dirigido al ministro de las Colonias, mister Chamberlain, que los boers tienen el propósito de provocar la guerra civil entre los basutos y que han prometido a Jonatham, un jefe de estos, garantizar a perpetuidad la dominación sobre el país, si les presta ayuda contra los ingleses.

Los triunfos de los boers han impresionado a las gentes del país de los basutos; pero estos se mantienen hasta ahora en actitud expectante.

En el War Office se recibió anoche un parte, en el cual anuncia el gobernador militar de la Colonia del Cabo, sir Forestier Walker, que el general Frenh ha hecho reconocimiento hasta las inmediaciones de Arrundel.

La población estaba ocupada por los boers, que recibieron a tiros a la columna inglesa.

Esta tuvo que retirarse después de ser heridos tres soldados.

Combate en Belmont

En el Oeste. — Los boers rechazados. — Victoria dudosa.

Londres 24. — Se han recibido partes oficiales del movimiento de avance emprendido desde Orange River por las fuerzas que manda el general lord Methuen, uno de los que mayor popularidad gozan en el país.

Entre esos partes figura uno que el ministerio de la Guerra ha hecho público esta mañana, y que le ha sido dirigido por el oficial general al comandante de las líneas de comunicación del Africa del Sur. El despacho dice textualmente:

«Ciudad del Cabo 23 de Noviembre. — Se ha recibido el siguiente telegrama de lord Methuen:

«Belmont 23 de Noviembre. — Esta mañana he atacado a los enemigos, establecidos en una fuerte posición. Han sido tomadas sucesivamente por asalto tres crestas. El último ataque fué precedido por un cañoneo.

«La infantería apoyada por la brigada naval de artillería. Se ha conducido de una manera espiérida. El enemigo se ha defendido con valor y habilidad. Si hubiese tardado más

en atacar, nuestras pérdidas hubieran sido más numerosas.

La victoria es completa. Hemos hecho 40 prisioneros. Estamos ocupados en enterrar gran número de cadáveres de boers; pero es de advertir que los enemigos se han llevado la mayoría de sus muertos. Nos hemos apoderado de muchos caballos y de muchos buques. He destruido gran cantidad de municiones.

Nuestras pérdidas han sido: tres oficiales muertos y 21 heridos; 55 soldados muertos y 125 heridos. Han desaparecido 21 hombres.

Entre los oficiales heridos figura el general de brigada Estherston Hang.

El gran número de bajas sufridas por los vencedores revela que estos han pagado muy caro su triunfo, y la escasa cifra de prisioneros indica que este no ha sido tan decisivo como el general Mathuen supone. Indudablemente las tropas boers consiguieron retirarse en buen orden y seguramente volverán a salir al encuentro a las fuerzas británicas, que aun han de recorrer 130 kilómetros para llegar a Kimberley, si es que no abandonan ese objetivo e invaden el territorio del Estado libre para avanzar en dirección de Bloemfontein, la capital de Orange.

Londres 24.—La *Gaceta Westminster* hace notar que en el combate de Belmont los boers eran dos ó tres mil y los ingleses doble ó triple número, á pesar de lo cual aquellos resistieron bravamente y no dejaron ni un cañón en poder de sus enemigos.

Más detalles del combate de Belmont. Londres 24.—Un nuevo despacho del general lord Methuen dice que entre los prisioneros cogidos á los boers se halla un comandante alemán.

Añade que no puede evaluar la importancia de la pérdida de los boers y que los prisioneros dicen que el ataque ha sido una sorpresa.

Dicen también que es la primera vez que son derrotados.

Otro telegrama de la prensa refiere que al ser los boers atacados en su segunda posición enarbolaron una bandera blanca, y que al ir á parlamentar un oficial inglés fué recibido con disparos de fusilería.

El corresponsal del *Times* dice que los boers fueron perseguidos por la caballería inglesa más de cinco millas.

El mismo corresponsal elogia el comportamiento de la brigada, que peleó con valor y destreza.

El general de brigada Fetherston Hough se encuentra agonizando, por efecto de las heridas que ha recibido.

Han muerto el teniente Froyer, de los granaderos de la guardia, y el capitán Ecan y el teniente Brinc, de los fusileros de Northumberland.

¿Ha sido victoria?

Berlin 24.—El *Tageblatt* publica este despacho:

«*Orange River* 23.—El general lord Methuen se ha retirado con sus tropas al campamento que acupaba hace seis días.»

El periódico citado deduce de este despacho que los ingleses no han conseguido victoria alguna en Belmont.

Desde Tuli

Londres 24.—Un despacho de Tuli da cuenta de varias escaramuzas en los alrededores.

Un comandante inglés estuvo á pique de caer prisionero. Dos ingleses fueron muertos.

En Mafeking

Londres 24.—Un despacho de Mafeking del día 15 dice que la guarnición inglesa se mantenía con buen ánimo, pero que su situación era pésima. Los boers cañonean y hacen fuego de fusil sin cesar.

Los ingleses no puede salir de las casamatas subterráneas y padecen en su salud considerablemente.

Londres 24.—Otro despacho del 16 dice que la guarnición carece de agua, que los boers se aproximan incesantemente á las trincheras y que de un momento á otro se luchará en las calles.

Para comprar á precios baratísimos es forzoso dirigirse á El Indio, Jaime II. 59 y 61.

Los contribuyentes de Valencia

Valencia 23.—El gobernador y el delegado de Hacienda han conferenciado hoy respecto á la cuestión del pago de las contribuciones.

Se ha acordado formar una relación de los morosos y trasmitirla al fiscal, según dispone la circular del Supremo.

Se cree que en este asunto intervendrán los tribunales ordinarios.

El concierto económico

Noticias comunicadas á *El liberal*:

Valencia 24.—En una reunión celebrada por la Cámara de Comercio se ha acordado solicitar y gestionar el concierto económico con los gremios para el pago de la contribución industrial.

Se ha abierto una información encaminada á determinar las bases del concierto.

Se ha nombrado una comisión para que gestione la inclusión en la ley de presupuestos de una autorización al ministro de Hacienda para celebrar el concierto aludido.

La Junta directiva de las Cámaras celebrará estos días conferencias con los gremios y otros organismos industriales para tratar del asunto.

El Ayuntamiento y los registros domiciliarios.

Valencia 24.—Dícese que el alcalde no autorizará los registros domiciliarios, y que antes de hacerlo presentará la dimisión de su cargo.

El primer teniente de alcalde ha manifestado también que si se hace cargo de la alcaldía, no autorizará los registros domiciliarios.

El segundo teniente de alcalde está en igual actitud.

El tercero, el republicano Sr. Tancher, dice lo mismo.

Un manifiesto

Los presidentes de las Sociedades barcelonesas congregadas en el Fomento del Trabajo Nacional, han dirigido al país el siguiente Manifiesto:

Al país

En la noche del sábado 17, reunidos los sindicatos de los gremios de Barcelona con la debida autorización, acordaron por consejo nuestro y depositando en nosotros toda su confianza, deponer su actitud de resistencia pasiva al pago de la contribución.

El capital general contestó á esta resolución, comunicada en el acto, encareciendo aquella misma noche á un número de industriales, algunos de los cuales estaba al corriente de la contribución, y ordenando el cierre de gran número de establecimientos, detenciones y cierre que aún continúan.

Recibidos los presidentes que suscriben al día siguiente, á las cuatro de la tarde, por la primera autoridad militar, oyeron de labios de la misma frases y conceptos que nunca pudieron imaginar de una persona revestida de facultades discrecionales, dirigiéndose á los representantes de las cinco corporaciones más antiguas y más prestigiosas de Barcelona. No pudiendo contestar en el acto al agravio del señor conde de Caspe; el respeto á la autoridad de que estaba revestido nos lo vedaba.

Sólo podemos explicarnos esa saña en perseguir á los que se rindieron sin condiciones, y esa descortesía para los que lograron por manera tan inesperada poner término al conflicto considerando que los gremios no han sido vencidos por la intimidación de la fuerza, sino cediendo al consejo de los que peleamos para que la administración pública no malbarate con sus desordenes, imprevisiones, compadrazgos é ineptitudes el producto de los sudores del contribuyente.

El Gobierno ha declarado que no podía tratar siquiera con nosotros por la actitud de los gremios. Era conveniente pues, que los gremios depusieran su actitud, y la han depositado. Ahora al Gobierno toca, libre de imposición, realizar las aspiraciones de todo el país contribuyente.

Entretanto no cejaremos. Si no nos obligara á ello nuestra propia convicción y la representación que ostentamos, nos obligaría la deuda de honor contraída.

Por estrechos que sean los límites legales en que los Gobiernos pretenden encerrarnos en su afán de mantener los excesos de la burocracia, encontraremos medios de patentizar los abusos que se cometen; encontraremos medios de patentizar las aspiraciones vehementes que el país siente de moralidad y justicia; sostendremos el movimiento de la opinión dentro de la más estricta legalidad, y acudiremos á los comicios, desafiando las malas artes de los caciques odiados y odiosos que han corrompido la política española. No batallamos para satisfacer un interés egoísta de Cataluña—no nos cansaremos de repetirlo—pero si se nos deja aislados en nuestro empeño patriótico, solos nos defenderemos hasta lograr el derecho de administrar nosotros mismos nuestros propios intereses.

Barcelona 21 de Noviembre de 1899.

Bartolomé Robert, presidente de la Económica Barcelonesa de Amigos del País.—El marqués de Camps, presi-

sidente del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro.—Alberto Rusiñol, presidente del Fomento del Trabajo Nacional.—Antonio Gallisá, presidente accidental del Ateneo Barcelonés.—Sebastián Torres, presidente de la disuelta Liga de Defensa Comercial é Industriales.

Los prisioneros de Filipinas

El señor marqués de Villalbos ha recibido la siguiente carta:

«Comité Republicano Filipino de Madrid.—Presidencia.—22 de noviembre de 1899.—Excelentísimo señor marqués de Villalbos.—Muy señor mío y respetable amigo: noticioso de que la Comisión española en Manila, y por consiguiente, el Gobierno español, se atribuyen la gloria de haber obtenido recientemente del gobierno filipino la libertad de los funcionarios civiles y militares enfermos, y en mi deseo de que la verdad respaldada ante todo, y sobre todo dando á cada uno lo suyo, y en gracia al aprecio y consideración personal que usted me merece, tengo la satisfacción de rectificar aquella especie, participando á usted que según los datos oficiales que he recibido de mi gobierno, ese acto de magnanimidad la debió «sola y exclusivamente» á la decidida influencia del señor Agoncillo, quien, rogado por usted en nombre de la Cruz Roja internacional, pidió y se le fué concedida por nuestro gobierno la libertad de aquellos infelices.

Es de lamentar, señor marqués, que el Gobierno español, por rehuir todo trato serio con el señor Agoncillo, no pare mientes alegando pretextos que, deprimiendo á los filipinos y zahiriendo á su plenipotenciario en París, tienen que resultar, cuando menos, contraproducentes.

Ya sabe usted que el señor Agoncillo, en calidad de representante del gobierno filipino en Europa y América, no necesitaba de ninguna rectificación de su mandato para tratar el asunto concreto de los prisioneros españoles; y, sin embargo, precisamente por especial conferencia al Gobierno español y por alejar toda duda y escrúpulo del señor Silveira, solicitó y le ha sido enviado por el señor Aguinaldo, en 25 de julio, poderes especiales y amplios, que ponen á cubierto su competencia, única en esta cuestión.

¿Con qué ha respondido el gobierno español á estas garantías y seguridades, tanto más de tenerse en cuenta cuanto menos necesarias, dado que, como he dicho, la facultad de solucionar este asunto entraba de lleno en el mandato general de que está investido el señor Agoncillo?

Acabamos de oír con pena en el Congreso cuanto ha tenido á bien decir el señor Silveira, y sólo el buen deseo y las altas miras que animan á los filipinos pueden hacer caso omiso de sus palabras, para que, á pesar de los pesares, se pueda arreglar siempre con éxito, sin tropiezos y con las mismas facilidades, la solución de tan triste asunto en bien de la humanidad y en aras de la armonía entre dos pueblos que, libres y felices, deben vivir unidos con los lazos que la revolución no ha pretendido ni conseguido romper: los del afecto y consideración mutua.

Autorizo á usted para que de esta carta haga el uso que crea conveniente, y aprovecho gustoso esta ocasión para ofrecerme de usted afectísimo amigo y seguro servidor q. s. m. b.,

Tomás Aréjola

NOTICIAS

Del extranjero:

Escriben de Viena que, aunque había circulado, en efecto, el rumor de que Eleonora Duse estaba gravemente enferma, la noticia no es exacta, por fortuna.

El doctor Froeschi, que es el médico de la gran actriz, asegura que la enfermedad que ésta padece es un catarro bronquial, que sigue su curso ordinario, habiéndose podido notar ya mejoría.

Dicho médico cree que dentro de una semana estará la enferma completamente restablecida. Tendrá, sin embargo, que guardar, durante algún tiempo, reposo absoluto.

Para seguir las prescripciones del doctor Froeschi y las de su otro médico, el doctor Chiari, ha renunciado á las representaciones que debía dar en Berlín.

Esto concuerda con lo que la eminente artista ha escrito á un amigo suyo de París. Le participa que está mejor y que espera pronta curación;

pero que no podrá volver á las tablas hasta el mes de Marzo próximo.

El general Jiménez, caudillo principal de la revolución que estalló no hace mucho tiempo en la República dominicana, es ahora presidente de la misma y ha nombrado un ministerio elegido entre gente del pueblo.

Con esto se propone el citado general lograr que se reconcilien los bandos políticos que incesantemente han estado perturbando el orden en el país.

De tal modo están hoy las cosas en Santo Domingo, que se abrigan muy fundadas esperanzas de que bajo el régimen actual se restablezca pronto la normalidad en la antes tan perturbada República.

El Comité de construcciones militares navales de Washington ha aprobado unánimemente y lo mismo hará, seguramente, el Congreso Nacional, el nuevo programa naval del ministro del ramo, Mister Long, cuyo proyecto recomienda la construcción inmediata de 18 buques de guerra, de los cuales 12 serán cañoneros de 800 toneladas, propios para prestar servicio en los ríos del archipiélago filipino.

Además se construirán tres cruceros acorazados que, á la potencia de los navíos blindados de combate, unan la circunscripción de ser mucho más veloces.

Cada una de estas embarcaciones tendrá 13.500 toneladas de desplazamiento y estarán armadas, aparte de la artillería de gran calibre, con 10 cañones revolvers de 10 pulgadas en vez de ocho, que es el actualmente reglamentario para la artillería naval de tiro rápido.

Los tres buques restantes serán cruceros protegidos de 2.000 á 3.000 toneladas del tipo «Brooklyn» ó «Texas».

Lo que con mayor empeño se propone el ministro de Marina es que los buques de la República anden normalmente 22 millas por hora, es decir, que en rapidez de marcha aventajen á todos los barcos de guerra de las naciones europeas.

Por noticias de personas autorizadas de Constantinopla se ha sabido que la misión otomana que, escoltada por fuerzas del ejército turco mandó el Vali de Trípoli, ha ocupado Wadai, enarblando en ella la bandera del Sultán.

El objeto de dicha misión era, según se asegura en Constantinopla, restablecer la autoridad del Sultán otomano en el *hinterland* (países interiores) de Trípoli hasta el Lago Tchad, con el propósito de garantizar la seguridad pública en las vías que siguen las caravanas que hacen el tráfico comercial entre el interior del país y las costas del mar.

Según versiones de otra procedencia, la noticia de la ocupación de Wadai por los turcos es prematura, admitiéndose siempre que el Sultán quiera restablecer en aquellas regiones su autoridad, pero la acción de la Puerta puede dar fácilmente lugar á un conflicto con Francia, ya que afecta aquélla al acuerdo franco inglés, por el cual Wadai y una grandísima extensión del territorio del Tchad está dentro de la esfera francesa de influencia en aquella parte del continente africano.

Con referencia á lo que antecede, dice el corresponsal que tiene en Constantinopla la *Gaceta de Frankfurt*, que inmediatamente después de haberse publicado en mayo último el texto del convenio anglo francés referente al *hinterland* de Trípoli, se celebraron en Constantinopla varios consejos de ministros en los cuales se acordó mandar tropas á las vías del interior de Trípoli que conducen al Lago Tchad y á Zibesti, acuerdo que el Sultán se apresuró á sancionar y por esto hace algunas semanas se organizó una división formada por siete batallones y seis baterías para que fuera á situarse al sur de la frontera de Fezzan.

En los momentos actuales el acantonamiento más al Sur de tropas turcas está á 900 kilómetros más allá hacia el interior de todo otro punto ocupado anteriormente por Turquía, cuyas tropas se hallan todavía á 1.500 kilómetros de Wadai.

Se ha ordenado al ministro de la Guerra del Sultán que refuerce con otra división las fuerzas otomanas que hay en Trípoli.

Lo que no hay que dudar es de que esta cuestión trae mucha cola.

De las islas:

Sóller

Días verdaderamente primaverales han sido todos los de la presente semana, pues si no fuera porque de no-

che y á las primeras horas de la mañana se deja sentir algo el frío, nadie diría que estamos á últimos del mes de Noviembre.

Hoy, al igual que los cuatro domingos anteriores, también ha llovido, si bien ha sido poco, por cuyo motivo la gente ha salido por los campos en busca de sol y aires puros.

En la mañana del jueves fondó en nuestro puerto procedente de Barcelona y Cete el vapor *Correo de Cartagena*, siendo portador de variada carga y pasaje; al anochecer del jueves salió de nuevo para la ciudad condal, llevándose varios efectos y muchos pasajeros.

Para el miércoles 29 del actual se anuncia que el vapor *Isleño* hará escala en este puerto, antes de emprender su marcha para Cete y Marsella.

Cargado de naranjas, con destino á Argel se hizo á la mar el jueves último el laúd de esta matrícula *San José*, fletado por la compañía *Liga de Proprietarios*.

26 de Noviembre de 1899

De la capital:

El teniente de alcalde señor Company impuso ayer una multa de cincuenta pesetas á un cortante del arrabal de Santa Catalina, por haber expuesto una res sin llevar la correspondiente contrasena municipal.

Igualmente castigó con otra multa de diez pesetas al conductor de un carruaje de alquiler, por no llevar el vehículo que guiaba el correspondiente farol.

En la madrugada del domingo fué robada la casa de comercio señalada con el número 8 de la calle de San Nicolás.

Los cacos penetraron en la casa por la tienda y subiendo después al primer piso registraron una cómoda y algunos otros muebles, llevándose varias alhajas y distintas prendas de vestir.

Tanto la guardia municipal como la policía están practicando activas pesquisas para descubrir á los autores del delito.

Ayer por la tarde fondó en este puerto la corbeta española *Cabrices*, procedente de Gandía con lastre.

Su viaje á este puerto es con el exclusivo objeto de sufrir una importante reparación en el casco.

La *Gaceta* de Madrid, correspondiente al sábado último publica una real orden del ministerio de la Gobernación disponiendo que ingresen en el cuerpo de Sanidad marítima los funcionarios que hayan prestado sus servicios en Ultramar y que se tengan en cuenta los mismos.

Además se designarán las categorías, número de años de servicio, naturaleza y condiciones de los cargos que han de desempeñar sin olvidar la clase de los mismos.

El señor comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por infracción á las ordenanzas municipales.

Con motivo de procederse ayer al estero de las oficinas del Gobierno civil, estuvieron estas cerradas al público.

Habiendo llegado á noticia del señor presidente de la Cámara Agrícola Balear, que el Gobierno francés ha concedido á los vinos italianos que se presenten al aduano en las aduanas de aquella república, la franquicia del dos por mil de yeso, se apresuró solicitar por telégrafo del ministerio de Estado español que gestione igual concesión para nuestros caldos.

Nuestro elegio al señor Monlau, por su celo en favor de nuestros agricultores.

Ayer por la mañana ocurrió otro incidente en la calle del Socorro, motivado por la caída de un caballo que tiraba de un carro de trasportos.

El conductor con la sacudida fué despedido por el vehículo cayendo sobre otro caballero y resultando ambos con varias leves contusiones.

Una y mil veces hemos indicado la necesidad de que se proceda á la reconstrucción del piso de la citada calle, cuyas obras tiene acordadas en principio el Ayuntamiento, faltando solo el dictamen de los Síndicos, acerca de si pueden verificarse por medio de una contrata aparte de la que tiene establecida con el contratista de obras.

Bueno fuera pues que dichos señores emitiesen su dictamen acerca del extremo expresado, pues de hacerlo, se evitarán sin duda muchos incidentes como el ocurrido ayer.

Leemos que el Vice cónsul de España en el Brasil ha remitido una circular á todos los gobiernos civiles, anunciando la provisión de cuatro plazas de médicos españoles para asistir á los colonos de aquella república compatriotas nuestros, cuyas plazas tendrán el sueldo cada una de pesetas 10.000, lo menos, al año, y viajes pagados.

Los señores facultativos que deseen obtener dicho empleo, tendrán que y sus títulos académicos en la legación del Brasil, en Madrid, ó en los consulados de dicha república establecidos en cualquiera de las poblaciones españolas en que haya representación brasileña.

El vapor *Palma*, salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga, figurando entre esta unos 189 cerdos cebados.

Entre el pasaje figuraba el capitán de la marina mercante don Vicente Terrasa.

Según un estado demográfico que publica la *Revista Balear* de Ciencias Médicas correspondiente al día 20 del actual, ocurrieron en esta ciudad durante el mes de Octubre último, 144 nacimientos y 113 defunciones.

Clasificadas estas por su edad fallecieron antes de cumplir 5 meses, cinco; de 5 meses á 3 años, veinte y seis; de 3 á 6 años, de 6 á 13, tres; de 13 á 20, cuatro; de 20 á 25, ocho; de 25 á 40, once; de 40 á 60 quince; de 60 á 80, veinte y cuatro y de más de ochenta, nueve.

Las enfermedades causaron: las del aparato circulatorio once defunciones, las del respiratorio 31, las del digestivo 27, la del urinario 5, cerebro espinal 14, de distrofias constitucionales, 1; de procesos marcosos comunes 14, de enfermedades cancerosas 2, de alcoholismo, 1.

Las enfermedades infecciosas, causaron dos defunciones el sarampión, tres las tifoideas y una de intermitentes palúdicas.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento de esta ciudad, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Declarar hijo ilustre de Mallorca á don Jerónimo Rosselló.—Extractos de los acuerdos del mes de Septiembre.

Alumbrado.—Dictamen referente al impuesto transitorio de la Sociedad del gas.—Id. referente al contratista de petróleo pidiendo anulación del contrato.

Fomento.—Varios dictámenes para conceder permiso para la instalación de motores.

Hacienda.—Proponiendo se pague con cargo á Imprevistos la instalación del alumbrado en la Casa Consistorial.—Adquisición de dos Diccionarios.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Varios permisos para obras particulares.—Dictamen del facultativo á un expediente de justiprecio de una parcela de la plaza de la Constitución angular con la calle del Estanco.—Ampliación de un dictamen del perito 3.º en un expediente de casa ruinosa.

Ha quedado resuelto el conflicto motivado por la falta de personal facultativo en el Lazareto de Mahón.

La Dirección general de Sanidad en vista de las noticias telegráficas que le comunicó nuestro celoso Gobernador civil de la provincia, ha resuelto que el Director de Sanidad del puerto de Mahón pase á prestar sus servicios en el Lazareto, hasta que llegue el nuevo Director de este establecimiento y que un médico particular ocupe la plaza de aquél.

Para hoy á las doce esta convocada la Comisión de Policía de nuestro Ayuntamiento.

Por hallarse ausente el señor Gobernador civil de esta provincia se suspendió ayer tarde la reunión que debían celebrar en el despacho de la Alcaldía, los señores encargados de resolver la forma en que ha de repartirse el dinero recaudado para el socorro de las familias del laud *San Jaime*.

Probablemente dicha reunión tendrá efecto el jueves próximo.

A las dos y cuarenta minutos de esta madrugada, el nuevo Comandante de la guardia municipal señor Noguera se ha presentado á la plaza del Mercado dando la conveniente señal con

el pito para que la fuerza se reuniera en el citado punto.

El ejercicio ha dado un buen resultado, pues á los 10 minutos de hacer la llamada estaban ya reunidos ante el jefe los guardias de los diferentes barrios del interior de la ciudad.

El señor Gobernador civil de esta provincia confirmó la multa de 10 pesetas impuesta por el concejal señor Gamarra á cierto maestro de obras, por no reunir el andamiaje que empleaban varios dependientes suyos, las condiciones de seguridad que exigen las Ordenanzas Municipales.

Teatro-Circo

A beneficio del bello sexo y hacienda de *doña Ines* la Geraldine, era de esperar que el Circo se viese anoche muy concurrido, como sucedió.

Para aprovechar los beneficios de que gozaban las cien primeras mujeres que se presentasen á la puerta, hubo apretones, y barullo entre el sexo débil.

La Geraldine vistió á la perfección el traje de *doña Ines* é hizo lo posible en la declamación para salir airosa.

De los demás personajes unos regulares y otros no llegaron á tanto, el Comendador estaba á la altura de un vulgar aficionado.

Para esta noche está anunciada la despedida de la compañía y el beneficio de la tiple señora Aparicio con las zarzuelas *Lo somni de l' Ignocencia*, *Los zangolotinos*, *Viva mi niña* y la danza *Serpentina* por la Geraldine.

Se ha rebajado para esta función el precio de la entrada á 30 céntimos de peseta.

Conferencias populares

IV

Don Bernardo Riera

De sumo interés fue el tema desarrollado anoche en el Instituto bacteriológico por el ilustrado facultativo señor Riera.

Comenzó elogiando la idea que había tenido el presidente del Colegio Médico de esta ciudad, al iniciar estas conferencias sobre higiene para provecho de la clase obrera.

Dijo que le dispensasen la poca ó ninguna facilidad que tenía para expresarse en mallorquín, aunque esto era un pecado imperdonable, pues la lengua de un pueblo no era tan solo un conjunto de sonidos musicales sino que era algo más; la expresión propia de los pueblos. Los pueblos muertos eran aquellos cuya lengua había desaparecido también. Explicó el concepto de la patria y encomió la necesidad de que no fuera olvidada la lengua mallorquina. (*Aplausos*.)

Entró luego en el desarrollo del tema, el cual iba á versar sobre reglas generales preservativas de enfermedades infecciosas.

Así la extensión inmensa que el conferenciante dió al asunto, como la riqueza de datos y observaciones que aportó á su estudio, como la claridad de exposición y las poéticas galas del lenguaje nos impidieron resumir debidamente la interesante conferencia del señor Riera. Sentimos vivamente que estas cuatro notas tomadas al correr de la pluma tengan que desfigurarla.

Aludiendo á lo expuesto días anteriores por don Rafael Ribas, referente á los conocimientos generales que todos ya sobre la existencia de los microbios—dijo—que estos eran sencillamente el motor de muchísimas enfermedades.

Hizo algunas consideraciones sobre lo que había sido la higiene en los tiempos anteriores á Pasteur, y enalteció la misión de esta ciencia que consideró necesaria á todas las esferas sociales, pues tiene señalado un doble objeto: conservar la salud y perfeccionar la vida.

Calificó á la salud de fuente de bienestar y alegría, diciendo que la higiene venía á ser una ley de armonía entre lo físico y lo moral hasta el punto de que no había precepto alguno moral que no fuese una regla higiénica.

Examinó luego el concepto de la enfermedad infecciosa, explicó sus causas, con varios argumentos de carácter elemental (como v. gr. el descubrimiento de Lister de la cirugía antiséptica), siguió paso á paso el trabajo que iban operando los microbios en las regiones donde se localizaban, las enfermedades que producían y las maneras de defenderse de su acción.

Explicó luego la higiene que debía observarse para preparar el terreno debidamente á fin de impedir la infección, haciendo largas consideraciones sobre la limpieza del cuerpo humano, de las habitaciones, de los alimentos

etc. etc y trató finalmente de los deberes que exigía la higiene á los directores de la cosa pública.

El señor Riera fué muy aplaudido y felicitado por una numerosa concurrencia así de obreros como de amigos suyos particulares.

Nosotros reiteramos gustosos nuestros plácemes al conferenciante, sintiendo vivamente no oír de sus labios una serie de lecciones sobre el tema que anoche desarrolló; tema de una extensión tal que solo los conocimientos del señor Riera y sus excepcionales cualidades de exposición, pudieron darles cabida en el corto espacio de que dispuso.

Noticias del ejército

Destinos.—Se ha dispuesto que los jefes y oficiales de la escala activa de infantería comprendidas en la siguiente relación, pasen á continuar sus servicios que en cada uno se les señala.

El primer teniente don José Moragues Cabot, ascendido del Regimiento de Baleares número 1, al batallón Cazadores de Estrella número 11; los segundos tenientes don Juan Aguiló Martí, del regimiento de Baleares número 2 at de Baleares número 1, don Juan Nadal Obrador del regimiento de Guadalupe número 20 al de Reserva de Baleares número 2.

Igualmente se ha dispuesto que los primeros tenientes del arma de artillería, don Carlos Corral Usera del batallón de Baleares al tercer regimiento montado; don Julio Justo Segura del batallón de plaza de Baleares, al primer batallón de plaza; don Luis Cabrera Herrero del batallón de plaza de Baleares al 10.º regimiento montado y don José Llanes Quintilla del batallón de plaza de Baleares, al séptimo regimiento montado.

Retiros.—Se ha concedido retiro para Sineu, al sargento de la guardia civil don José Campins Pons, asignándole el haber mensual de 100 pesetas.

Suscripción para la adquisición de salvavidas con destino á las barcas de bou de esta provincia, abierta en la Comandancia de Marina de este puerto.

Suma anterior 1.801'60 pesetas. (Círculo Mallorquín, 50 id.—Don Miguel Beaus, 750 id.—Jefes y oficiales de telégrafos 10 id.—Capitán y tripulantes del vapor *Ciudad de Mahón*, 18'25 id. Total, 1.887'35 pesetas.

Bibliografía

Notabilísimo es el número que *Blanco y Negro* pone á la venta esta semana, y cuyos principales asuntos son los que siguen:

«Malvas reales», portada en color por Cecilio Pla; «La tumba de Ali-Bellús», cuento de Blasco Ibáñez con dibujos de Méndez Bringa; «El critiquillo», poesía de Jackson Veyán con dibujos de Xaudaró; «Siluetas de antaño» (colección de retratos de don Alfonso XII), por Alfonso Pérez Nieva; «Clichés madrileños», (nueva sección), por José de Roure; «Un secreto», dibujo de Mad. Gironella; «Verdades y mentiras»; «Madrid sin tranvías» (información de la huelga), por Contreras y Asenjo; «La guerra del Transvaal» (últimas notas de información); «La ley natural», por Torromé y Estevan; «Sección recreativa», «Mesa revuelta», etc., etc.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en la iglesia de San Nicolás, dedicadas á San Andrés apostol. A las seis de la mañana será la exposición; á las diez la misa mayor catada por la comunidad. Por la tarde los actos de coro; al anochecer, meditación, la estación y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime al anochecer después del rosario, se dará principio á la solemne novena dedicada á la Purísima con meditación.

En Santa Eulalia también empezará la misma devoción con exposición y música.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

PARA SOLLER, CETTE Y MARSELLA, saldrá del puerto de Palma el martes 28 del corriente el vapor

ISLEÑO

Admite carga á flote y pasajeros. Para más informes: Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio 26. Nota.—La carga se recibirá a bordo de dicho vapor desde el sábado 25.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	81 00
Cambio Mallorca	8 50
La Islaña Marítima	60 50
Ferro-Carriles de Mallorca	45 00
Alumbrado por Gas	56 00
Salinas de Ibiza	205 00
Fomento Agrícola	82 00
Bozos Municipales	84 75

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 27 de Noviembre	
Interior	67 00
Exterior	73 55
Amortizable	74 60
Cubas 1886	75 65
Cubas Nuevas 1890	63 90
Banco de España	472 00
Tabacos	391 50
Francos	25 80
Libras	00 00

Barcelona 27 de Noviembre	
Interior	66 87
Exterior	00 00
Amortizable	00 00
Cubas	75 75
Cubas 1890	63 75
Aduanas	96 50
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Nortes	51 25
Francias	00 00
Paris	67 25
Francos	00 00

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los juzgados: Nacimientos: Día 24.—Varones 1.—Hembras 1.

Día 25.—Varones 1.—Hembras 1. Matrimonios: Día 24.—Ninguno.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cúmulos.

Id. del horizonte.—Cargado. Dirección del viento.—Primer cuadrante fresco.

Estado del mar.—Rizada del viento. Buques á la vista.—Ninguno que se dirige al puerto, una corbeta que se aguanta.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi. Ninguna.

Incidencias.—Soplaba al N. E. la ventolina, el cielo con cirrus, despejado el horizonte, liana la mar y su nivel acaeció el orto. Fué rolando al E. y refrescando al entrar más el día y á medio día soplaba fresco y racheado. En el curso de la tarde varió el viento inclinado más al N. al caso era fresquito del primer cuadrante.

Noticias.—Entró el vapor *Lulio* de Barcelona, la palacra goleta *Rayo* de Rosas y la corbeta *Cabrices* de Denia. Salió el vapor *Lulio* para Ibiza y el *Palma* para Barcelona.

Matadero: Día 27.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 3.—Carneros, 0.—Ovejas 5.—Borregos, 2.—Corderos, 91.—Cabras 2.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 19.—Cerdas, 15.—Lechonas, 0.—Total, 141.

Para Barcelona



Saldrá para Barcelona el magnífico vapor

CIUDAD de MAHON

todos los miércoles á las cinco de la tarde

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

En espectativa.—Globo destruido

Madrid 27 á las 10 m.

Londres.—Espérase que ocurren combates importantes entre los ingleses y boers.

Unos trescientos boers al mando del general Joubert avanzan hacia Marietburgo.

Los boers destruyeron á balazos en globo que habían elevado los ingleses.

Llegada de prisioneros.—Combinación

Madrid 27 á las 1'50 t.

El cónsul de Manila ha telegrafiado que acaba de llegar á aquella ciudad un vapor conduciendo 114 prisioneros españoles.

Se ha firmado una pequeña combinación de gobernadoras.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

En el Congreso

Madrid 27 á las 7'30 n.

En la sesión del Congreso el señor Silvela ha defendido nuevamente al general Despujols justificando las razones de que se valió éste para estreñar la censura periodística.

Espera que la solución del conflicto de Barcelona saldrá del Parlamento.

Acto seguido continuó la discusión de los presupuestos.

Sesión del Senado

Madrid 27 á las 8 n.

En el Senado el señor marqués de Peñalver ha pedido que se casgue al señor Blasco Ibáñez por haber excitado á los gremios de Valencia á que se resistieran al pago de la contribución.

El señor Villaverde coincide con las manifestaciones de aquel, y añade que deben castigarse los morosos sin miramientos de ninguna clase.

Ha empezado la discusión de los presupuestos.

Desde Valencia

Madrid 27 á las 9'30 n.

Dicen de Valencia que los gremios estan dispuestos á pagar si se les perdonan los recargos.

Créese que ascenderá á ello el Delegado de Hacienda después que termine la conferencia que tiene anunciada con el Gobernador Civil de la provincia.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR

Ultima función para hoy martes, despedida de la Geraldine y de toda la compañía y á beneficio de la tiple señora Amparo Aparicio.

La zarzuela en un acto, *Lo somni de l' Ignocencia*

La zarzuela en un acto, *Los zangolotinos*

desempeñando el papel de Mariquita la señorita Geraldine.

La zarzuela en un acto, *Viva mi niña*

Geraldine en la danza. *Serpentina*. A las ocho y media. Entrada general, 0'30 pesetas.

Pecho y Garganta

Enfermedades de las vías respiratorias (catarras laringeo, bronquial y pulmonar, resfriados, por viejos y rebeldes que sean; tos pertinaz, gripe, tos ferina, pulmonía y su convalecencia; tisis pulmonar y laringea, etcétera). Su tratamiento por medio de vapores medicinales administrados con el *Inhalador Giner Aliño*. Aparato sencillo, económico y de fácil manejo, recomendado por las notabilidades médicas.



Con este tratamiento se consigue una antiseptia rigurosa de las vías respiratorias.

Se evitan los inconvenientes que tiene la administración de medicamentos por la vía estomacal, pues sabido es que el uso continuado de ellos (jarabes, elixires, pastillas, pildoras, etc.) produce trastornos en el aparato digestivo.

Se combaten con éxito todas las enfermedades de la laringe, tráquea, bronquios y pulmones.

Antiséptico pulmonar *Giner Aliño* (guayacol eucaliptol y terpinol purísimo para inhalaciones.)

Representante para la venta en las Baleares: don Juan Valenzuela, Farmacéutico, Cuartera, 2.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Abertura del establecimiento El Eco de la Moda-Yeseros 4 y 6, Frente la calle Brondo

SOMBRERERIA—CAMISERIA—CORBATERIA—BISUTERIA—Y UN SIN NUMERO DE OBJETOS PARA REGALO

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de trases para viajeros que regira desde el dia 10 de Abril de 1899. De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes a las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miercoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes a las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 (de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas a Palma. Lunes a las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miercoles a las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves a las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes a las 2 t. de Ibiza y Valencia y a las 8 m. de Barcelona directo. Sábados a las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

NOVIEMBRE

28

1871.—Fusilamiento del general comunalista, Rossell.

MARTES

331 | Santos Jaime de Marca, cf. | 34 y Gregorio III, papa.

NOVIEMBRE

29

1780.—Muera Maria Teresa.

MIERCOLES

862 | San Saturnino, ob. y Sta. | 33 Iluminada, mr.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR—ABONOS QUIMICOS

OJO-Sorprendente Regalo-OJO! En la Tienda Nueva de San José, antigua casa Brondo-Brondo 7

RICO y variado surtido en cortes lana. GERGAS en todas clases y anchos. ABUNDANTE surtido en franelas lana. PAÑOS en todas clases y colores. ESTENSO surtido en capas confeccionadas. RICO surtido en alfombras, cortinajes, yutes, ramos, tapicerias, cubre-camas en todas clases y tamaños. DEPOSITO de mantas de lana y estereras del pais a precios de fábrica.

VARIADO surtido en cubre corsés en todas clases y tamaños. CAMISetas rusas y punto inglés. PANTALONES punto en todas clases y tamaños. MANTONES en todas clases y tamaños. ESPECIALIDAD en géneros para luto. RICO surtido en pañuelos hilo, dobladillo y en todas clases y tamaños. RICO surtido en acolchados blancos y de colores. Y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

ESPECIALIDAD en géneros para camisa de señora. PIQUES. TIRAS bordadas y entredós. LIENZOS en todos anchos y clases. MANTELERIAS hilo y algodón de todas clases y tamaños. GRAN novedad en juegos Thicolor. TOHALLAS de hilo y de algodón. ESPECIALIDAD en tohallas rusas.

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Hebias digestiones, Inapetencia, Vómitos, Entorpecimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades medicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poulente, 31; BARCELONA

DOLORES DE CABEZA Cefalina Roselló. El que tose es porque no usa los Discoides post-veales. ROSELLÓ. Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Velescuca. BICICLETAS CLEMENT Clément, Gladiator, Humber, France C.º Capital: 22.500.000 Francos. La primera marca de Francia. Union representantes para Cataluña y Baleares, PUJO HERMANOS—D. putación, 258, Barcelona y en Palma-Plaza de Cort 2-Relojeria Suiza

Libros. Hay para vender: Historia Romana, 2 tomos encuadernados. 2 00. Fuero de la conciencia, 1 id. 1 00. Aritmética, 1 id. 0 50. Gramática, 1 id. 0 25. Mística Ciudad de Dios, 1 id. 0 75. Hijo de David Ntro. Señor, 1 id. 1 00. Respeto de la naturaleza. Vida de Sor Ana Maria del Sacramento. 1 00. Expon. del amigo y del amor Raymundo Lullie. 2 00. Historia antigua. 0 50. Solución Española. 0 50. Lecciones Derecho politico. 1 00. Omnia. 0 80. Febrero, 12 tomos encuadernados en 4.º 40. Para informes, Centro de Ateneos.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de abano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y panés farmacias y perfumerías.

CALZADO SUPERIOR Confección esmerada, elegante y sólida. Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para Caballero, Señora y Niños. PRECIOS ECONOMICOS. ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma

CONFITES CARPA. Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO. TOS CURADA EN 12 HORAS. No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. D. pósito en Palma, Farmacia de J. VALBUENA. Sellos para colecciones. Se ha recibido un variado surtido de todos países, en especial del Transvaal y Orange. Descuentos sobre precios del Catálogo Berlin. De venta droguerías Sinesores de Boscana, Luz 9 y 9 bis—Palma.

Impotencia, DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD. CURA ION rápida con la renou-brada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez delos Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bota en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Harina 84 y 86.

LATOS. ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

CASA BANQUE PIANOS CHASSAIGNE. Venta a plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante. Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos. Venta a plazos sin entrada. Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos. COLON 34-PALMA

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra. El veloz buque a vapor J. JOVER SERRA. Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el día 6 de Diciembre. Amóite carga y pasaje para dichos puntos. Despacho: Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio número 26.—Palma.

HORNO. Se alquila una calle de la Fábrica, número 28, Santa Catalina, en el mismo in-formarón. Clases de 1.º y 2.º Enseñanza, filosofía y letras, teneduría y caligrafía por los señores RIPOLL. Precios módicos. San Elias 6—1.º-1.º. Tipo-lit. de Amengual y Mantaner

Abstracción del establecimiento El las de Moll-Yescas 4 y 6. Frente la calle Brondo. SOMBRERERIA—CAMISETA—CORBATERIA—BIBULERIA—Y UN SIN NUMERO DE OBJETOS PARA REGALO